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1. СМИ о Таймыре 
 
Многонациональный Таймыр отмечает День народного единства 

4 ноября ко Дню народного единства в Городском Доме культуры состоялся праздничный 
концерт «Народный дух силен единством!». Таймырцев со сцены поздравил глава 
муниципального района Евгений Вершинин. 

«В этот замечательный праздник отрадно видеть сегодня здесь такое большое 
количество ребятишек. Праздник в разные годы по-разному назывался, но, думаю, что та 
формулировка, которая сейчас у него – День народного единства, наиболее правильная. 
Сегодня этот праздник особенно актуален, когда наши ребята защищают нас с вами в зоне 
специальной военной операции. Я обещаю, что мы обязательно запишем этот концерт и 
отправим им туда, где они сегодня выполняют свой святой воинский долг. Очень надеюсь, что 
мы с вами сегодня поделимся с ними теплом своих сердец. Желаю каждой таймырской семье 
мирного неба над головой, тепла и уюта, здоровья вам и вашим детям. С праздником!» - 
поздравил Евгений Вершинин и в рамках Всероссийского проекта «Мы – граждане России» в 
торжественной обстановке вручил семи юным северянам паспорта гражданина Российской 
Федерации. 

…В рамках праздничного концерта с вокальными и хореографическими номерами в этот 
день выступили артисты ансамблей Детской школы искусств им. Б.Н. Молчанова, солисты и 
творческие коллективы Городского Дома культуры. 

«Таймыр» 
 
Вслед за Хатангой качественную связь получат другие населенные пункты Таймыра 

В нынешнем году за счет средств краевого бюджета реализовали пилотный проект по 
расширению спутникового канала связи в Хатанге, в результате чего его пропускная 
способность выросла в четыре раза. В октябре Хатангу для проверки реализации проекта 
посетил министр цифрового развития края Николай Распопин. 

«В Хатанге я лично проверил положение дел. В настоящий период оператор установил 
новое большое зеркало для обеспечения устойчивого и широкого магистрального канала, от 
контейнера со спутниковой станцией по населенному пункту разведено оптическое волокно, 
через которое подключат все социально значимые объекты. В течение 2024 будет улучшено 
качество сотовой связи за счет установки операторами дополнительного оборудования», – 
рассказал министр. 

По результатам тестирования пилотного проекта в Хатанге было принято решение о его 
масштабировании в других таймырских поселках. Данный проект поддержало правительство 
края, и его включили в госпрограмму «Развитие информационного общества» – на его 
реализацию выделили 42 миллиона рублей в краевом бюджете на будущий год. 

Однако все населенные пункты, где нет другой связи, кроме спутникового интернета, в 
программу не войдут – на будущий год запланирована модернизация каналов связи только в 
пяти поселках. 

…До 2030 года услугами сотовой связи и мобильным интернетом должны быть 
обеспечены все населенные пункты с численностью жителей от 100 человек, отметил 
Николай Распопин.     «Но мы планируем завершить эту работу раньше на несколько лет – за 
счет продолжения реализации своей региональной программы», – отметил он. 

«Таймырский телеграф»   
 

В "Роснефти" рассказали о планах по освоению месторождений "Восток Ойла" 
"Роснефть" планирует бурение 12 тысяч эксплуатационных скважин на новых 

месторождениях проекта "Восток Ойл" до 2038 года, будет использовать для этого 
отечественные буровые установки, сообщил вице-президент - главный геолог компании 
Андрей Поляков. 

"Начата в 2022 году программа опытно-промышленных работ на новых месторождениях 
на Таймыре. Это перспективнейшие месторождения с огромной ресурсной базой, которые 
внесут основной вклад в реализацию проекта "Восток Ойл" в части добычи. Здесь 
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планируется бурение порядка 12 тысяч эксплуатационных скважин. Будет 
задействовано 100 новейших буровых установок российской разработки, которые 
спроектированы, сконструированы специально для сложных, суровых условий Таймыра", - 
сказал Поляков в ходе презентации проекта "Восток Ойл" на экспозиции "Роснефти" в рамках 
выставки "Россия". 

РИА Новости 
 

"Роснефть" проложила часть нефтепровода по проекту "Восток Ойл" 
"Роснефть" проложила уже 200 из 770 километров магистрального нефтепровода 

"Ванкор - Пайяха - "Бухта Север", который соединит флагманский проект "Восток Ойл" с 
портом "Бухта Север", сообщил вице-президент - главный геолог компании Андрей Поляков. 

"На сегодняшний день из 770 километров проложено 200", - сказал он в ходе 
презентации проекта "Восток Ойл" на экспозиции "Роснефти" в рамках выставки "Россия" на 
ВДНХ. 

"Роснефть" в рамках проекта "Восток Ойл" планирует сформировать новую 
нефтегазовую провинцию на полуострове Таймыр. Как ожидается, он объединит уже 
разрабатываемые месторождения Ванкорской группы и новые месторождения на севере 
Красноярского края. Под нужды проекта строится порт "Бухта Север", из которого нефть 
планируется экспортировать по Северному морскому пути. Ресурсная база проекта 
оценивается в 6,5 миллиарда тонн жидких углеводородов. 

Согласно презентации Полякова, порт "Бухта Север" будет самым северным в мире 
нефтеналивным терминалом с возможностью отгрузки 100 миллионов тонн нефти в год. Он 
расположится практически на маршруте Северного морского пути. Проектный объем парка 
хранения и перекачки нефти до 3 миллионов кубометров. 

РИА Новости 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
На причале дудинской нефтебазы разгрузили последнее судно летней навигации 

В Таймырской топливной компании завершилась летняя навигация. На причале 
дудинской нефтебазы разгрузили последнее судно, прибывшее из Красноярска. С июля по 
октябрь на Таймыр завезли более 117,5 тысячи тонн нефтепродуктов. 
 Доставку топлива в Дудинку по Енисею обеспечили нефтеналивные танкеры разной 
конфигурации, в том числе самоходные танкеры «Василий Суриков» и «Александр Печеник», 
несамоходные нефтеналивные баржи Енисейского речного пароходства, а также танкер 
«Енисей» – по Северному морскому пути. 

В компании отмечают, что больше всего завезли дизельного топлива класса «Евро-2» – 
около 48 тысяч тонн, и авиатоплива ТС-1 – более 32 тысяч тонн. Из других видов 
нефтепродуктов завезли бензины АИ-92, 95, дизельное топливо класса «Евро-4», летнее 
дизельное топливо. 
 «Спрос на нефтепродукты на Таймыре продолжает расти. В этом году объем поставок 
увеличился на десять процентов по сравнению с аналогичным периодом 2022-го, – уточнил 
генеральный директор Таймырской топливной компании Антон Белоногов. – Мы полностью 
выполнили план по перевалке топлива в летнюю навигацию». 

 «Северный город» 
 
Дудинские предприниматели обсудили актуальные вопросы ведения бизнеса 

Второго ноября в конференц-зале администрации состоялась встреча 
предпринимателей с заместителем руководителя — начальником отдела организационно-
правового и кадрового сопровождения агентства развития малого и среднего 
предпринимательства Красноярского края Романом Мартыновым. 

В рамках мероприятия предприниматели обсудили актуальные проблемы и узнали о 
мерах поддержки бизнеса в Красноярском крае: о субсидиях и грантах, а также об 
имущественной поддержке в рамках реализации нацпроектов «Малое и среднее 
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предпринимательство», «Международная кооперация и экспорт», «Производительность 
труда». 

В финале встречи представители бизнеса задавали вопросы о социальном 
предпринимательстве, нюансах заключения социальных контрактов, возможностях льготного 
кредитования и других волнующих вопросах, на которые получили исчерпывающие ответы. 
 
В Дудинке выступят артисты московских музыкальных театров 

21 ноября в 19:00 в кинодосуговом центре «Арктика» дудинцы смогут посетить 
спектакль-оперетту «Сильва», написанную венгерским композитором Имре Кальманом в 1915 
году. Живое исполнение в сопровождении оркестровой фонограммы северянам 
продемонстрируют артисты московских музыкальных театров. Режиссёр-постановщик и автор 
сценической редакции произведения — Заслуженный артист Российской Федерации Петр 
Борисенко. 

Дополнительную информацию можно получить по телефонам: 2-75-90, 89131605361. 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
"Норникель" может выплатить дивиденды за 9 месяцев в размере 915,33 руб. на акцию 

"Норникель" планирует выплатить дивиденды за девять месяцев текущего года в 
размере 915,33 рублей на одну обыкновенную акцию. Реестр для получения дивидендов 
закроется 26 декабря, а внеочередное собрание акционеров "Норникеля" рассмотрит выплату 
дивидендов и сплит 7 декабря. Общая сумма дивидендных выплат составит около 140 млрд 
рублей. 

Старший вице-президент - финансовый директор "Норникеля" Сергей Малышев 
подчеркнул, что выплата рекомендованных советом директоров дивидендов не повлияет на 
программу дробления акций, которая займет несколько месяцев. Малышев также отметил, 
что компанию ожидают новые вызовы в расходной и доходной частях бюджета в будущем 
году, но поддержание финансовой устойчивости останется для компании приоритетом. 

"Норникель" находится на пике инвестиционных затрат, а объем инвестпрограммы на 
2023 год составляет более 300 млрд рублей. Самый крупный проект компании - Серная 
программа, старт которой состоялся 25 октября в Норильске. 

Объявленные дивиденды "Норникеля" превысили ожидания "Синары" и позитивно 
повлияют на "Русал", который владеет около 26% долей в компании. Ранее "Норникель" не 
выплачивал финальные дивиденды за 2022 год, но компания не исключала выплату 
промежуточных дивидендов в случае положительного free cash flow и сохранения долга на 
комфортном уровне. 

Finversia 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Михаил Котюков: Нам важно, чтобы жители края получали все социальные услуги, 
выплаты максимально оперативно 

Губернатор края Михаил Котюков провел рабочую встречу с управляющим отделения 
Фонда пенсионного и социального страхования РФ по краю Еленой Лапко. Оказание жителям 
края социальных услуг в максимально оперативном и упрощенном формате - главная тема 
обсуждения. 

Напомним, что в начале года были объединены в одну структуру - Пенсионный фонд РФ 
и Фонд социального страхования.  Теперь получать пособия, другие социальные услуги, 
консультации жителям стало удобнее и быстрее. 

«Нам важно, чтобы жители края получали все социальные услуги, выплаты максимально 
оперативно, без лишних бюрократических проволочек. В этой связи задачи, стоящие перед 
Социальным фондом, требуют чётких, слаженных действий. Речь идет о принципе «одного 
окна» для предоставления мер социальной поддержки, беззаявительном формате их 
назначения, введении новых сервисов, оказании услуг в электронном виде, соблюдении 
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сроков доставки пособий и выплат, медицинской, социальной и 
профессиональной реабилитации и других», - сказал в ходе встречи Михаил Котюков. 

Особое внимание Михаил Котюков обратил на поддержку участников специальной 
военной операции, формирование полной базы данных о военнослужащих, добровольцах и 
контрактниках, которым положены различные государственные льготы и выплаты. «Любые их 
обращения, в том числе по санаторно-курортному лечению, обеспечению техническими 
средствами реабилитации, должны рассматриваться в первоочередном порядке», - отметил 
губернатор. 

Елена Лапко подчеркнула, что краевое отделение Социального фонда России тесно 
сотрудничает с фондом «Защитники Отечества». Они работают по принципу «одного окна», к 
каждому обратившемуся участнику специальной военной операции индивидуальный подход, 
за каждым закреплен сотрудник фонда для оказания необходимой помощи и консультаций. 

НИА-Красноярск 
 

В Красноярском крае все чаще ищут работников на «удаленку» 
Количество вакансий для тех, кто хочет работать из дома, в Красноярском крае 

увеличилось на 141%. Но в общем объеме предложений о трудоустройстве это все еще капля 
в море. 

Ситуацию с количеством предложений с удаленной работой в Сибири и Красноярском 
крае проанализировали эксперты hh.ru. 

С января по октябрь этого года объем таких вакансий в Сибири вырос более чем в два 
раза по сравнению с таким же периодом 2022-го. В Красноярском крае рост составил 141%, 
это меньше, чем в Иркутской области и на Кузбассе. 

Зато регион занял второе место по количеству вакансий с «удаленкой» - за 10 месяцев 
появились 7,3 тысячи предложений. По удаленным вакансиям среди сибирских субъектов все 
еще лидирует Новосибирская область с 13,1 тысячами. 

Оценивали эксперты и то, какую долю «удаленка» занимает в общем объеме 
предложений о работе. Здесь Красноярский край провалился в низ рейтинга с 3,9% при 
среднем показателе по Сибири 4,5%. 

Чаще всего готовы к работе сотрудников вне офиса компании из отрасли 
«Информационные технологии, системная интеграция, интернет». Именно они открыли в 
этом году для сибиряков 44% таких вакансий. 

Большой процент соискателей - 35% - при опросе отметили, что наибольшую 
эффективность на работе они выдают при полной «удаленке». 

Тех, кто лучше всего работают именно в офисе, среди респондентов оказалось всего 
11%. При этом внушительные 44% ищущих работу сначала обращают внимание на вакансии 
с удаленным графиком. 

И чем человек моложе, тем чаще это происходит. Например, среди кандидатов в 
возрасте 18-34 года таких уже 50%. 

Те, кто хотят работать на «удаленке», в числе преимуществ такого формата называют 
экономию денег и времени на дорогу, возможность подольше поспать, отдых и общение с 
близкими, более уютную и комфортную обстановку, возможность параллельно заниматься 
бытом. Также соискатели отмечают, что в офисе чаще отвлекают от работы, а риск 
подхватить простуду или другой вирус от коллег выше. 

ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 
Москва "абсолютно непримиримо" реагирует на попытки вмешательства 

И Россия, и США несут особую ответственность за мировую и стратегическую 
стабильность, и, несмотря на то, что отношения двух стран находятся сейчас "ниже нуля", со 
временем разговор придется возобновить, заявил пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков. 
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"Конечно, мы уже по-другому говорим друг с другом, когда дело касается 
вмешательства во внутренние дела", – отметил Песков в интервью автору и соведущему 
программы "Москва. Кремль. Путин" Павлу Зарубину. 

Сейчас Россия "абсолютно непримиримо" реагирует на то, чему раньше не уделяла 
должного внимания. "Это чувствуется и по настрою президента, и по тем командам, которые 
он дает", – подчеркнул Песков, добавив, что все это будет реализовываться. 

Что касается возможности контактов президентов России и США, это должно быть, 
прежде всего, при обоюдном желании и готовности. "И должны вызреть определенные 
условия", – пояснил пресс-секретарь главы государства. 

Путин неоднократно говорил, что готов к любым контактам. Сворачивание базиса 
российско-американских отношений произошло по инициативе Вашингтона, и американскому 
лидеру как минимум потребуется занять более конструктивную позицию. "И тогда будут 
вызревать условия для такой встречи", – заключил Песков. 

Вести 
 

Матвиенко заявила, что Путин вытащил РФ из пропасти: главное из ее выступления 
В России полностью восстановлена обороноспособность, а президент Владимир Путин 

«вытащил страну из пропасти». URA.RU приводит главные заявления председателя Совета 
Федерации России Валентины Матвиенко с просветительского марафона Российского 
общества «Знание». 

Россия полностью защищена, обороноспособность страны восстановлена. Матвиенко 
добавила, что теперь «ни в одну горячую голову не придет мысль как-то плохо поступить с 
РФ». 

Путин первый среди политиков заявил в 2007 году, что планете нужен новый 
миропорядок. Однако его слова тогда не нашли отклика, зато сейчас все больше стран идут 
по пути отказа от однополярного мира. Матвиенко подчеркнула, что те, кто не хотел 
разделять позицию главы РФ по многополярности, потерпели поражение. 

После развала СССР Россия «находилась в пропасти». Благодаря работе Путина и его 
команды, страна вернула за 23 года достоинство. 

РФ не оставили выбора, страна должна была начать спецоперацию. Матвиенко в 
подробностях рассказала о всех причинах такого решения. Она отметила, что количество 
жертв в Донбассе могло быть больше без военного вмешательства России, а из Украины был 
создан проект «анти-Россия». 

Россия не оккупировала Крым в 2014 году. По словам Матвиенко, присоединение 
территорий было без выстрелов, в соответствии с международным правом. 

РФ никогда не выступала за изоляцию от остального мира. Страна прекратила 
посягательства на свой суверенитет, когда Запад стал навязывать нетрадиционные ценности. 

Россия откажется от проведения ядерных испытаний только после того, как США 
ратифицируют Договор о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний (ДВЗЯИ). 
Матвиенко отметила, что фактически договор не работал. 

РФ является лидером в мире по цифровизации. К примеру, аналогов портала «Госуслуг» 
нет нигде, высказалась председатель Совета Федерации России. 

В конце выступления Матвиенко предложила создать министерство счастья. Однако на 
данный момент мало россиян поддерживают такую идею. 

Россия отстала от других стран в использовании искусственного интеллекта (ИИ). 
Однако у государства еще есть время, чтобы стать лидером в этой теме. 

Каменный век закончился не потому, что не осталось камней, а из-за научного прогресса. 
Сейчас людям надо научиться пользоваться ИИ и не бояться его, высказалась Матвиенко. 

Будущее стоит за такими артистами, как Ярослав Дронов (Shaman), а не за теми, кто 
продал Родину. По словам спикера, Shaman — талантливый человек. Выступление 
Матвиенко транслировалось на странице «Знаний» в соцсети «Вконтакте». 

 URA.RU 
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Роскачество: Из-за инфляции цены в России в период распродаж могут вырасти 
Руководитель Центра финансовой экспертизы Роскачества Ольга Вяльшина 

посоветовала россиянам покупать товары не дожидаясь распродаж, приуроченных к «черной 
пятнице». Об этом сообщает ТАСС. 

Ольга Вяльшина напомнила россиянам о риске инфляции и посоветовала не ждать 
периода скидок для покупки тех товаров, которые они планировали купить уже какое-то 
время. «Если вам действительно нужен какой-то товар, который вы давно планировали 
купить, лучше купить его уже сейчас», — посоветовала она. 

Эксперт также порекомендовала уже сейчас начать отслеживать изменения в 
ценообразовании с помощью торговых агрегаторов. 

Кроме того, по её словам, многие продавцы умышленно завышают цены перед «черной 
пятницей», чтобы на фоне повышения создать иллюзию скидки, хотя на самом деле цена 
будет эквивалентна той, что была изначально. 

Ранее в Роскачестве сообщили, что в этом году ожидается рекордный объем 
производства фермерского вина. Подробнее об этом читайте в материале Общественной 
службы новостей. 

ОСН 
 

В России планируется ввести постоянный контроль за состоянием домов 
В России планируется ввести постоянный контроль за состоянием домов. А именно: 

периодические осмотры, контрольные проверки, мониторинг состояния конструктива зданий. 
Данный момент обсуждается в Госдуме. 

Документ предполагает, что появится обязательное техобследование домов перед 
формированием графика работ. Это позволит ремонтировать наиболее изношенные участки 
и системы в первую очередь, что увеличит срок службы жилья, пишут "Известия". 

«Но латать непригодные для ремонта дома недопустимо. Тратить на них бюджетные 
деньги преступно. Законодательное урегулирование контроля состояния зданий позволит 
выявить реальный износ дома, понять, какой именно ремонт требуется. Не придется 
бездумно тратить деньги на поддержание фактически «развалин», — отметил первый 
заместитель председателя комитета ГД по строительству и ЖКХ Владимир Кошелев. 

"Рамблер".  
 

В России стало больше заемщиков с завышенной кредитной нагрузкой. Каждому 
третьему россиянину оказалось сложно обслуживать свои кредиты 

Каждый пятый трудоспособный россиянин имеет от двух и более кредитов. С августа 
доля таких заемщиков в общей массе обладателей займов выросла, как и выросла доля тех, 
кто испытывает сложности с обслуживанием долга — сейчас это каждый третий. Выросла 
также доля заемщиков с высокой и завышенной кредитной нагрузкой: сейчас каждый шестой 
тратит на погашение долга половину своего ежемесячного дохода, а 4% — почти всю 
зарплату. Это показал опрос сервиса «Кредитный помощник» (входит в группу финтех-
сервисов CosmoVisa), с результатами которого ознакомилась «Газета.Ru». 

О наличии кредита сообщили 56% опрошенных. В частности, 28% сообщили о наличии у 
них одного кредита, каждый восьмой (20%) — двух кредитов, а 8% — от трех кредитов. По 
сравнению с августом, когда был проведен аналогичный опрос, доля обладателей двух и 
более кредитов выросла. Для сравнения, в августе о наличии одного кредита сообщали 35% 
опрошенных, двух — 14%, а трех и более — 5%. 

Каждому третьему респонденту «сложно» (22%) или «очень сложно» (13%) обслуживать 
свои кредиты, а каждый пятый (21%) периодически пропускает график погашения. Доля 
участников, которым сложно обслуживать кредиты, в августе была на 6 п.п. ниже, чем сейчас, 
а доля респондентов, не соблюдающих график погашения, была ниже на 4 п.п. Из числа 
респондентов, которым трудно обслуживать кредиты, большинство — обладатели двух и 
более кредитов. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

8 

Свыше трети опрошенных (42%) тратят на выплату ежемесячных взносов 10-30% 
дохода, 24% — 30-50% дохода, 18% — свыше 50% дохода и 4% — свыше 80% дохода. Доля 
тех, кто закладывает на погашение кредитов до 10% дохода, оказалась всего 12%. 

Для сравнения, в августе от 80% дохода на погашение кредитов закладывали 3% 
опрошенных, от 50% дохода — 16% опрошенных, а от 30-50% дохода — 19% опрошенных. 

«Высокая долговая нагрузка (доля ежемесячного дохода, которую заемщик закладывает 
на внесение ежемесячного взноса по всем своим кредитам) в условиях сложной 
экономической конъюнктуры, негативно влияющей на уровень реальных доходов, влечет за 
собой рост заемщиков, допускающих просрочку по займам. Недобросовестное отношение к 
внесению взносов по кредитам, в свою очередь, ведет к снижению кредитного рейтинга, на 
который опираются банки в процессе принятия решения о выдаче займа. Высокая долговая 
нагрузка и низкий кредитный рейтинг — одни из ключевых причин, по которым банки 
отказывают в выдаче», — прокомментировал операционный директор CosmoVisa Дмитрий 
Михайлов. 

«Газета» 
 

Минус 9 процентов за 5 лет: почему сокращается доля зарплат в ВВП России 
В России работникам хронически недоплачивают за их работу — такой вывод можно 

сделать из исследования ИНП РАН. Если в 2017 году на оплату труда уходило 48% ВВП, то в 
2022 году — только 39%. И хотя зарплаты растут, экономисты говорят — этого мало. 

Зарплата была и остается главным источником доходов россиян. Однако рост доходов 
не привел к тому, чтобы домохозяйства тратили меньше денег на продукты питания. К такому 
выводу пришли экономисты Института народнохозяйственного прогнозирования РАН. Более 
того, сложилась парадоксальная ситуация — средняя зарплата в стране растет, а 
работодатели тратят на нее все меньше денег. Как такое возможно? 

По данным Росстата, в 2022 году только 2% жителей России жили на доходы от 
предпринимательства. 33% получали выплаты от государства, и 25% не имели никаких 
собственных денег вообще и считались иждивенцами. 45% жили на зарплату. Наемные 
работники оплачивают не только свои собственные расходы, но и расходы на иждивенцев. 
Именно поэтому уровень заработной платы играет такую большую роль в России. 

Однако зарплаты людям не хватает. Чтобы они ни делали, как бы ни росли их доходы, за 
ростом расходов они не успевают. 

Директор Института народнохозяйственного прогнозирования Академии наук Александр 
Широв так описывает на заседании Президиума Российской академии наук эту «Ловушку 22» 
в цифрах: 

«В структуре потребления домашних хозяйств в течение очень длительного времени мы 
видим, как с 2004 по 20022 год сохраняется ситуация неизменной доли затрат на 
примитивные товары и услуги в структуре потребления. Мы видим, что она колеблется на 
уровне 25 — 27% — это расходы на продовольствие. При этом рост доходов, который 
произошёл за это время, не привёл к существенным сдвигам. С одной стороны, это результат 
того, что цены на эти первичные продукты растут у нас быстрее, чем на остальные. Эта 
ситуация требует решений в области экономической политики страны.» 

Рост заработной платы не может все эти годы покрыть инфляцию — сколько бы 
россияне не зарабатывали, все равно они тратят на еду рубль из четырех. Даже если не 
заглядывать так далеко, как это делали академики, а взять среднюю зарплату граждан с 2013 
года, то она увеличилась с 29792 рублей до 70300 рублей по август 2023 года, или в 2,3 раза. 
В 2013 году на продукты у каждого работающего уходило 7448 рублей. Теперь на еду из 
каждой зарплаты уходит 17575 рублей. Прошло 10 лет, и ничего не изменилось, только цены 
стали в разы выше. 

При разнице в доходах верхних, высокооплачиваемых, 10% и нижних, рядовых 
получателей зарплаты в 13, 1 раза, как посчитали в ВНИИ труда, очевидно, что доходы в 
нижнем сегменте остаются очень низкими. Экономист Широв говорит, что так быть не должно. 
И самое главное, резервы повышения расходов на зарплату у государства и бизнеса есть. 
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На графике хорошо видно, какой процент ВВП уходил на зарплату, и как он снижался с 
2017 года. В 2013 году зарплата составляла 46% ВВП. До 2017 года она выросла на 2%. 
После этого началось падение — ВВП начал расти, а зарплата пошла вниз. В результате 
только 39% ВВП уходит на зарплаты. 

Разница в 9% означает, что каждый год гражданам недоплачивали 14-15 триллионов 
рублей. При этом вплоть до 2022 года бюджет РФ всегда был профицитным. Однако в этом 
случае речь идет не об источнике денег, а об изменении структуры. Даже в этом году при 
росте зарплаты соотношение к ВВП изменится незначительно, говорят экономисты. 

«На фоне той ситуации, которая происходила, даже в конъюнктуре шока в 2014 и 2022 
году, фактически сильного роста нагрузки со стороны заработной платы на предприятие не 
происходит. Это значит, что у нас есть резервы для повышения доли оплаты труда в 
структуре затрат. Это значит, что у нас есть возможность перейти на другой уровень оплаты 
труда. Наша экономика больше не может функционировать в условиях низких уровней 
оплаты труда, прежде всего в обрабатывающих секторах экономики.» 

Гигантские дивиденды, выплачиваемые в этом году банками, говорят о том, что в 
экономике сложилась диспропорция, которая требует системного подхода. Объяснение, что 
высокие зарплаты приведут к росту себестоимости продукции и, в конечном счете, к 
инфляции не действуют. Хотелось бы разобраться, куда идут 9% ВВП ежегодно, и как вернуть 
эти деньги людям. Сравнения с Советским Союзом и «проклятыми» 90-ми тоже можно не 
проводить — фактическое сокращение оплаты труда произошло за последние 5 лет. Вместо 
того, чтобы развивать человеческий капитал, даже государственные предприятия выводят 
прибыль в офшоры, говорит в интервью «НИ» академик Абел Аганбегян: 

— У нас даже государственные предприятия вкладывают деньги в офшоры. Спросите, 
сколько у Газпрома денег в офшоре? Сколько у предприятий Ростеха денег в офшоре? Есть 
фирма Boston Consulting Group, которая с точностью до тысячи рублей ответит на эти 
вопросы. Она следит за всеми фирмами мира, сколько в каком офшоре у них денег. Эти 
деньги не используются в стране. Вы посмотрите, как используются деньги Центрального 
Банка. Почему из России такой отток капитала? В 2022 году отток составил 219 миллиардов 
долларов. 

219 миллиардов долларов — это 20 триллионов рублей, которые могли бы пойти в 
российскую экономику, но не пошли. А потратили их на акции западных компаний. 

В России один из самых высоких показателей закредитованности населения, которая 
только растет. Откуда люди платят по кредитам? Из зарплаты. С повышением ключевой 
ставки проценты по кредитам стали еще больше. Это означает, что реально располагаемые 
доходы населения будут падать. 

Ученые предлагают пересмотреть экономическую модель. Пока предприятия не будут 
повышать зарплаты, «навес» на рынке труда будет сохраняться. И действительно, кто 
захочет идти работать и повышать производительность труда, если его оплата становится 
еще более несправедливой? 

«Новые Известия» 
 

6. Разное 
 
И тут происходит неожиданное. Народ объединяется. День народного единства это ведь 
про что? Как правильно понимать праздник? Чем была Смута? 

В стране война и раскол. Северо-Запад захвачен шведами, в Москве поляки и литовцы 
(на самом деле это были самые обычные русские люди), бродят шайки разбойников, голод, 
разруха и крестьянские восстания. 

Элита думает кому бы продаться подороже и при этом умыкнуть кусок страны. Бегают, 
как шальные. К полякам, к туркам. Есть те в элите, кто англичанам продался. Британская 
Московская компания готовит высадку десанта, чтобы захватить водный путь из Архангельска 
в Персию. 
 И только Смоленск и Лавра сражаются в окружении. Без надежды на что-либо. 
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И тут происходит неожиданное. Народ объединяется. Русские, финно-угры, татары 
отправляются рубать в капусту оккупантов. И возвращать себе страну. Никаких команд 
сверху, никакой руководящей роли партии и дома Рюриковичей. Нет. Люди все делают сами. 
Низы, крестьяне, мещане, посадские, дворяне. 

А элита как раз не очень была рада. Они же все порешали. А народ уничтожает 
оккупантов, компрадоров, проводит Собор. Народ спас страну. 
 Но мы за два последних года вроде и сами прочувствовали, что такое единство. 
Миллионы людей, незнакомых между собой, оказались связаны общей идеей, общими 
задачами, общей болью, общей радостью. Народ сражается. Народ помогает фронту. От 
бабушек до собственников банков. Волонтеры, мобилизованные, члены семей, военные. Чем 
не народное ополчение? 

Народ не испугался, или даже если мы испугались, мы не уехали. Мы тут, и будем тут 
до победного. 
 Мы вообще, как мне кажется, мало чего боимся. Есть один только страх. Что вот это 
все может быть зря. Что подвиг фронта и тыла, порыв и единство народа будут поменяны на 
что-то такое политическое в красивой обертке и даже комфортное, но совершенно пустое по 
сути своей. 

Боимся, что вернутся и снова присядут на госбюджеты всякие паразитировавшие на 
них русофобы, бессмысленные творцы тупой пустоты. Это тоже будет значить, что все зря. 
 Единство, как выясняется, это не по разнарядке на концерт. Это сопричастность 
Родине, армии, будущей Победе. Когда люди идут вместе через испытания, вместе 
переживают победы и поражения. Когда вместе обретают достоинство и гражданское 
сознание. 

Взгляд 
 
Единство – главный фактор победы России 

За последние почти двадцать лет только ленивый не высказался об искусственности 
сегодняшнего праздника, о его политической сконструированности. Мол, где Россия 1612 года 
и где современная Россия? В 2005 году, когда День народного единства и был установлен в 
качестве государственного праздника, в этом доводе, казалось, была своя сермяга. 

Правда, теперь выяснилось, что это тогда именно что казалось. Нулевые ощущались 
нашим народом – и большей частью власти – безвременьем. Страшные девяностые остались 
уже за спиной, но отпечаток их отчаяния и неизбежного полного краха продолжал жить в 
чувствах и мыслях людей и в период, который теперь принято называть путинской 
стабильностью или сытыми нулевыми. 

Понимания, что страна не просто отползла от края пропасти, но и закладывает 
фундамент собственного будущего возрождения, тогда не было почти ни у кого: ни у врачей и 
учителей, продолжавших честно делать свое дело в поликлиниках, больницах и школах; ни у 
военных и спецслужбистов, высочайшей ценой, ценой собственных жизней боровшихся с 
бандитизмом на Кавказе и с терроризмом по всей стране; ни у спецов, работавших над 
сложнейшими задачами в Росатоме, Газпроме, ВПК и десятках структур поменьше; ни у 
волонтеров, спасавших животных, искавших потерявшихся людей и помогавших детским 
домам (ведь именно в нулевые волонтерское движение в России твердо встало на ноги); ни у 
дворников, ни у чиновников, ни у офисного планктона. 

Выглядело так, что страна была охвачена лихорадкой безудержного потребления, 
коррупции и разграбления – «один раз живем», «кто останется последним, выключает свет». 
Ведь высоких целей, глобальных смыслов и великих идеалов – как у наших предков в 1612-м, 
1812-м или 1941-м – у нас, у страны, у народа просто не было. Мы их не видели, не 
чувствовали, а многие, наверное, даже и не хотели. Праздник-напоминание об изгнании из 
Москвы польских интервентов почти четыреста лет назад выглядел для одних топорной 
госпропагандой, а для других – посыпанием солью раны от утраты державы. 

Но сейчас, спустя полтора десятилетия с хвостиком, стало очевидно, насколько сильно 
мы тогда ошибались, причем самую большую ошибку мы допустили, недооценив самих себя. 
Потому что не было бы ни 2014 года, ни нынешнего 2023-го, если бы тогда, в девяностые и 
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нулевые, большинство нашего народа в самом главном не сохранило верность себе и 
не держалось упорно старого принципа «делай, что должно, и будь, что будет». 

Но сейчас, в последние годы – и особенно с начала СВО – наконец явственно 
проявилось то, что было скрыто от нас самих очень долго. 

Оказалось, что мир не изменился – и Россия не изменилась, что самые важные и 
главные вещи в нашем народе и для нашей страны остаются незыблемыми столетия. Мы – 
как наши предки в XVII, XIX и XX веках, и только Бог знает сколько раз кроме этого – 
оказались лицом к лицу со смертельной, экзистенциальной угрозой, на карте стоит судьба и 
выживание страны. И мы отвечаем на вызов так же, как и они в свое время – единением 
народа. 

Страна живет. Армия воюет – и побеждает. Народ прикрывает ей спину и поддерживает, 
как может. Заводы на армейские нужды работают в три смены. Волонтеры помогают фронту 
как бытовыми, так и военными поставками. Народ закупает нужные приборы, шьет 
экипировку, плетет маскировочные сети – и да, это нормально и правильно для любой 
страны. 

Общество находится в состоянии сосредоточенного спокойствия, готовности к действию 
и уверенности в своих силах – без впадения как в панику, так и в лихорадочную истерическую 
активность. Даже вечно являющиеся объектом насмешек изнеженные московские хипстеры, 
обитающие в «Москва-Сити», продемонстрировали впечатляющее хладнокровие во время 
летних прилетов БПЛА в столицу. Стойкость же жителей приграничных территорий, которые 
постоянно находятся под угрозой ударов, вызывает самое глубокое уважение. 

Кому-то наверняка захочется в сердцах выругаться, что Россия из века в века вынуждена 
жить, а зачастую выживать, сталкиваясь с тяжелыми испытаниями, сложными вызовами и 
смертельными врагами, в результате чего свои самые лучшие качества наш народ проявляет 
именно в такие моменты. 

На это хотелось бы ответить, что на самом деле наш народ проявляет свои лучшие 
качества всегда – просто в трудные времена мы сами в себе их наконец замечаем. А вот это 
неправильно. Мы такие, какие есть – всегда, и надо об этом помнить.   

А что касается смертельных врагов и тяжких испытаний – с этим не поспоришь. Видимо, 
такова судьба нашей страны и нашего народа, чему пока нашлось единственное 
противодействие – время от времени давать настолько мощный отпор, чтобы эффекта и 
исторической памяти хватило на как можно дольше. Памяти о Красной армии и Второй 
мировой войне Западу хватило почти на восемьдесят лет – на самом деле ой как немало для 
человеческой жизни. Теперь пришла наша очередь сделать то же самое для будущих 
поколений. 

И нет сомнений, что у нас получится. Потому что когда мы вместе, нас не остановить и 
не победить. А значит главный фактор победы у нас уже есть. 

С Днем народного единства! 
Взгляд 

 
7. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 04.11.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 93,04 ▼ 0, 14 

EUR 99,01 ▲0, 01 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


